



4TA SESIÓN ORDINARIA DE LA COMISIÓN POR LOS DERECHOS DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD ADULTOS MAYORES Y NIÑEZ DEL XXIV AYUNTAMIENTO DE TECATE, BAJA CALIFORNIA.

En la ciudad de Tecate, Baja California, siendo la una hora con seis minutos (01:06) del día viernes veinticinco de febrero del dos mil veintidós, se dio inicio a la 4ta sesión ordinaria de la Comisión por los derechos de las personas con discapacidad adultos mayores y niñez del Vigésimo Cuarto Ayuntamiento Constitucional de Tecate, Baja California, en Av. Benito Juárez, Esteban Cantú 940, Tecate, B.C. y de conformidad con lo previsto en el artículo 101 y demás relativos y aplicables del Reglamento Interior del Ayuntamiento de Tecate, en vigor.

1.- En atención al **primer** punto del orden del día referente a la **Lista de asistencia quienes integramos esta comisión**, solicito al Secretario Rosalba Gabriela Peña Duarte nos apoye con el pase de lista correspondiente;

REGIDOR	
REGIDOR COORDINADOR PEDRO JESUS TORRES SALAS.	PRESENTE
REGIDOR VOCAL SALVADOR HEREDIA CAMPOS.	PRESENTE
REGIDORA SECRETARIA ROSALBA GABRIELA PEÑA DUARTE.	PRESENTE

2.- En atención al **segundo** punto del orden del día referente a la **Declaración de Quorum Legal**, firmando lista de asistencia los tres miembros integrantes de la Comisión, se declara la existencia de Quórum Legal.

3.- En atención al **tercer** punto del orden de día referente a la **Lectura del orden del día propuesto, para su aprobación o enmienda**, quedara de la siguiente manera:

ORDEN DEL DÍA PROPUESTO

1. Lista de asistencia.
2. Declaración de Quórum Legal.
3. Lectura del orden del día propuesto, para su aprobación o enmienda.
4. Lectura, discusión y en su caso aprobación del acta de la 3ra sesión ordinaria de la comisión.
5. TEMA: Consejo Municipal Por los Derechos de las Personas con Discapacidad.
6. Asuntos generales.
7. Citación a la próxima sesión de comisión.
8. Clausura de la sesión.

Pedro Torres S.

Gabriela Peña

[Firma]



Se somete a consideración de los integrantes de esta comisión la aprobación del orden del día, por lo cual le pido nuevamente al Secretario levantar la votación pertinente.

REGIDOR	
REGIDOR COORDINADOR PEDRO JESUS TORRES SALAS.	A FAVOR
REGIDOR VOCAL. SALVADOR HEREDIA CAMPOS	A FAVOR
REGIDORA SECRETARIA. ROSALBA GABRIELA PEÑA DUARTE.	A FAVOR

Por lo que, contando con tres votos a favor, ninguno en contra y ninguna abstención se aprueba por unanimidad el orden del día propuesto.

4.- En atención al **cuarto** punto del orden del día referente a la lectura, discusión y en su caso aprobación del acta de la sesión anterior; se dispensa la lectura ya que fue enviada con anterioridad para su lectura y aprobación.

No habiendo ningún comentario al respecto al acta anterior, pasamos al quinto punto del orden del día.

Secretario favor de dar lectura al siguiente punto del orden del día.

5.- En desahogo al **quinto** punto del orden del día, se le cede el uso de la voz a los invitados especiales, con el Tema: Consejo Municipal por los Derechos de las personas con discapacidad.

- Ángel Faidth del Ángel Vega; Cuando fuimos miembros del consejo, no tuvieron acercamiento con nosotros, siendo sincero, lo único que pedimos es la cuestión de checar actividades, que nos den un rol de actividades establecidas; en lo personal yo tengo una asociación de discapacidad y actividad física, por la pandemia tenemos 2 años inactivos, de hecho algunos meses quise volver a reactivar mediante IMDETE ahí en la casa de la cultura que es donde nos brindan el lugar, eh tenido de 15 a 20 niños, jóvenes con diferentes discapacidades, las actividades solo dependen de actividades físicas; como Licenciado en Actividad Física y Deportes es algo que me gusta promover, de ahí en fuera forme parte del Comité, pues la verdad no hicimos mucho o más bien dicho nada, yo estaba dispuesto y ante todo es un placer poder estar aquí con ustedes, pero lo que yo busco en lo personal es servir, que se hagan cosas, no tanto para discapacidad sino también lo que es el adulto mayor, también me toco participar en lo que es el cabildo juvenil, también como promotor de esta comisión, estábamos en los asilos haciendo activación física, así como las necesidades, como lo comento, mi palabra clave yo estoy aquí para ayudar y servir, no quiero obtener ningún beneficio propio, ni lucrando por el servicio, yo cuento con mi

Pedro Torres S.

Gabriela Peña

[Firma]



trabajo, simplemente apoyar y que se realicen cosas, uno no conoce el área hasta que se encuentra dentro, como ir a estatales de béisbol, deporte adaptado, participación en desfiles, llevarlos al cine, que se haga movimiento y no por uno sino por ellos mismos, cuando se acercaron conmigo este partido de la administración pasada, la verdad nos dijeron que no querían nada, de mi parte cuentan con mi apoyo, sé que ustedes hacen su trabajo y se un poco de cómo se maneja esta onda, pero sí de hacer algo de trabajar, a veces metemos una actividad y tarda 1 año o los 3 años para que se logre activar y pues que no se trate de eso nada más, igual que las reuniones que se tengan, tengan de verdad valor porque uno en ocasiones falta al trabajo, estoy dispuesto a servir a la comunidad y tener en cuenta la discapacidad así como también al adulto mayor y a la niñez; sé que tienen mayor experiencia que yo pero vamos a seguir para adelante, si nos brindan actividades para la comunidad y poder ayudar a ustedes, era la primera vez que estaba dentro del consejo la verdad no comprendo mucho. El tiempo que estuve conocí bastante gente unos jóvenes que se esforzaban mucho en temas del deporte.

- Lucio García García; Gracias por la invitación es una de las inquietudes que tenemos los padres que contamos con un hijo con alguna discapacidad, el consejo municipal en si no hubo actividad, se supone que un líder de este consejo tiene que estar buscando que hay que hacer, también se trabaja de invitar a los ciudadanos y al municipio para poder realizar actividades, nos hemos tomado con los derechos de las personas con discapacidad son muy vulnerados, algo en lo que me fijo es en el momento de la renovación del tarjetón de las personas con discapacidad para el estacionamiento, me comento que solo es para las personas con una discapacidad motriz y yo les comento que mi hijo no tiene discapacidad motriz y les digo que él tiene discapacidad intelectual permanente y él tiene el derecho a tener un tarjetón, por la razón de utilizar un cajón de discapacidad para checarlo cuando se queda en el carro, y por si se baja cuidarlo que no se cruce la calle solo y yo salga corriendo por él, al final de cuentas me dieron el tarjetón pero con la descripción de discapacidad motriz, pero a otros papas no les dan el tarjetón por la misma situación, lo cual con el consejo se deben de ver esas situaciones, ver cómo trabajarlas y solucionarlas mediante soluciones públicas, otras de las cuestiones es que somos personas cuidadoras de personas con discapacidad entonces nosotros yo creo que dentro de un consejo necesitamos este la verdad, establecer bien lo que lo que vamos a hacer y poder establecerlo como políticas públicas que queden ya, pero otra de las cosas que vemos nosotros, como nosotros que somos cuidadores, es que llegas aquí, pagas el predial se supone que la persona con discapacidad tiene un descuento, pero vienen los cuidadores y la ley del Estado establece un artículo que dice que la familia cuidadora, que el gobierno tiene que participar en eso, porque al final de cuentas a nosotros nos impacta más, entonces ahí es donde entramos nosotros

Pepito Torres S.

Carolina Peña



para ver todas las personas con discapacidad o al menos el cuidador debe tener un descuento, porque atender a un chico como estos o como ella que tiene su discapacidad, ella sabe todo lo que vive y lo que vive la familia con ellos y entonces ella sí recibe el descuento, pero también la familia que está con ella necesita. Necesitamos la atención entonces sí, estos son cuestiones que lo vemos, pero lo hemos visto la otra parte del sistema educativo, curiosamente yo me retiré casi tres años porque estudiamos la prepa Misael y yo y dos años de pandemia son cinco años prácticamente pero ahí me di cuenta de algunas cosas, las carencias que tiene el sistema educativo son fatales una de las barreras que nos topamos cuando ya aceptaron a Misael y todo y que vamos a estudiar los dos para poder apoyarnos los maestros dijeron bueno, está fantástico el proyecto, pero cómo vamos a evaluar a Misael, entonces la directora dijo eso no es trabajo de los maestros, ese es trabajo del sistema educativo. ¿Cómo podemos hacer eso? A través de los consejos, llegar y poder enviar nuestras iniciativas. A ver si algún día pudieran hacer libros adecuados para ellos y que los maestros también reciban la preparación para poder atenderlos, entonces ese es el trabajo que nos toca hacer y a veces lamentablemente, pues no estamos en una situación de poder, lo otro es una cuestión de tiempo, nosotros que sí trabajamos la verdad, sino nos impacta a veces porque tenemos que trabajar para comer, para la ayuda del hogar, entonces yo creo que esa es la parte donde sí necesitamos ver cómo hacer funcionar un contexto y que los que estén al frente podamos hacer un frente a todo, a todo esto, las actividades que se pudieran llevar, tú sabes, apenas la semana pasada este, el gobierno del Estado mandó una convocatoria al 15 para el ratito, lo mandaron el viernes o el jueves para el viernes porque iban a poner ya el Consejo Estatal de Discapacidad, de lo cual nosotros nos opusimos y yo como, como, como asociación civil dije no, no puede ser, porque tiene que haber un representante en Tecate, en tanto un representante de Rosarito para que el consejo funcione, entonces se quedó pendiente, quedó pendiente esta otra reunión y esperamos que ya llevar algo este más concreto entonces por eso yo creo que el consejo sí necesita caminar y el que vaya a representar la verdad que tenga tiempo para asistir, porque los hay que si se requieren la disponibilidad, a mí me tocó casi tres años estar yendo a veces a Mexicali, Ensenada, a Tijuana, a veces no iba porque lamentablemente no había la cuestión económica, pero pues esperamos que con este nuevo proyecto que tiene regidor podamos llegar hasta donde se tiene que llegar, y por el bien de las personas con discapacidad.

PEDRO TORRES S.

Gabriela Peña

- Regidor Pedro Jesús Torres Salas; ¿Compañera y usted?
- Alma Mireya Prieto Tapia; Pues en lo que cabe con mi experiencia, pues estoy casi prácticamente como Ángel que no, a mí me sale una convocatoria en aquel entonces con el Ayuntamiento de la señora Nereida este, pero igual pues nomás me tocó sesionar dos



veces este, pero igual sin actividad en cuestión de pues sí había juntas, había cuestiones de protocolos de ayuntamiento, pero no había ese. Para mí, el que existe un consejo es que vamos a trabajar junto con el Ayuntamiento, así que para mí es eso. ¿Para qué? Para una cuestión de la sociedad. Igual yo sé que es discapacidad, adultos mayores, niñez en todas las comisiones que se tenga que trabajar, pero en mi caso mi experiencia es pues que no hubo actividad y mucho menos con la administración pasada, no la administración pasada, ni siquiera una llamada, ni siquiera si existíamos o no existíamos, hasta ahorita que usted está haciendo el llamado y está queriendo formar otra vez este comité, a mí nomás me tocó conocer pues gente de Tijuana que me hicieron la invitación, me tocó mirar que en Tijuana sí sesionaban, que había congresos, que había invitaciones, pero pues Tecate nunca, nunca existe y que existe en ese tipo de cosas entonces, pero pues igual cómo Ángel yo estoy dispuesta pues a que si el apoyo aquí está, ¿no? Así que, si vamos a trabajar, que en realidad sea por el bien de la comunidad, entonces a mí sí me gustaría porque soy portadora de una discapacidad y lo que se vive afuera es muy complicado en cuestión de toda infraestructura y en inclusión en la cuestión laboral en vez de en escuelas, en ese tipo de situaciones. Entonces pues yo que la vivo el día a día, pues sí le puedo decir que es muy complicado en todas las cuestiones, pero sí me gustaría si el Consejo se vuelve a formar, pero que en realidad el Ayuntamiento tenga esa apertura para poder trabajar en ayudar a la comunidad, en mi experiencia pues fue poco, porque nomás si sesionamos dos veces, pues yo lo que miraba era en realidad más protocolo que tienen que hacer el ayuntamiento para cubrir eso, aunque tenía que tomar sus fotos y hacer sus comunicados que hubo una reunión, pero en realidad pues no vimos otra cosa, por lo menos yo no mire otro resultado, entonces esperemos que pues usted tiene buenos planes y el apoyo está en mí, pues aquí estoy nomás, si es posible de trabajar la idea, las ideas pues las podemos plasmar, pero todo está en que, pues esté más de su parte, porque ustedes tienen ahora sí la batuta o la varita mágica, donde pueden hacer que Tecate funcione en muchas cuestiones y cuesta trabajo, pero más no es imposible.

- Regidor Pedro Jesús Torres Salas; Bueno, pues ya los escuché a los tres, fue difícil, poderlos localizar no hay nada en la Secretaría, no hay nada de información de ustedes cuando hemos buscado en las actas no hay nada para conseguir a Mariano, todos por medio de Lucio, ya conseguí teléfonos de ellos y eso bueno, faltó Mariano y otra niña, que ellos son los del Consejo de Discapacidad de que este actual no sea todavía nombrado por otras personas. Entonces los quise invitar a saber, los ocupo, ocupo este consejo, les soy honesto, yo vengo a trabajar y mis compañeros no van a mentir. Mis compañeros regidores están tan en la mejor disponibilidad de poderlos ayudar este traigo una serie de trabajo con el estado para Tecate entonces me están pidiendo formular este consejo, entonces

Pedro Torres S

Gabriela Peña

AB



lo vamos a hacer, tú dijiste, nunca nos llamaron, nunca nada, este no trabajamos yo vengo con la mejor disponibilidad de trabajar aquí, no podemos hacer mucho, traigo los proyectos, los cajones azules, no lo podemos realizar porque se entiende que es como proselitismo de que hay veda electoral, hay veda de eso ahorita, entonces ya está listo, ya tenemos pintura, tenemos ya cajones, vamos a implementarlo acabando, que es el 10 de abril, pero traemos varias cositas más que ustedes, como el, que él me va a servir mucho, dices ponte a trabajar, vamos a trabajar, créeme que por ese lado no vamos a batallar, y esto es una cosa que le di a soy muy latoso este, pero claro, dándote las herramientas necesarias para que lo pueda realizar. Eso es otra de las cosas que eso sí tengo, o sea, te exijo, pero te pongo las herramientas, aquí nada, no vamos a ganar Lana, aquí venimos a trabajar, a que el beneficiado sea la gente de Tecate, las personas con discapacidad, con diferentes capacidades, Entonces a eso los invité y quería escuchar de su propia voz lo que había pasado el año pasado, porque muchos no, ya no es que nunca hicieron nada, nunca dar, pero nomás dicen lo que ven, o sea, si no dicen por qué no se hizo nada, si el gobierno las apoyó, si el regidor lo apoyó, pero es otra historia, aquí es, de aquí para adelante, pónganme a prueba, les garantizo que me den la confianza necesaria para poderlos ayudar en nuestro proyecto, los tengo incluidos a todos esperaba que dijese no, ya no puedo seguir, pero bendito sea Dios, que bueno que por ese lado no vamos a batallar y vamos a trabajar, eso sí, téngalo por seguro, mis compañeros regidores no sé qué quieren opinar aquí.

Pedro Torres

- Regidora Rosalba Gabriela Peña Duarte; Bueno, primeramente, pues agradecer el que, el que estén formando parte de la sesión de esta comisión. En esta comisión participo como secretaria y desde que iniciamos labores, pues a todos los compañeros nos consta como el regidor Pedro ha apoyado a las personas con discapacidad y pues yo también respaldo ese compromiso que él tiene, porque pues es lamentable escuchar lo que me comentan de que en otras administraciones solamente era para cumplir el requisito de que se tuviera que sesionar y se pueda hablar mucho, pero si no se ve acción obviamente que se va generando de eso, una decepción por parte de la ciudadanía, yo sé que se ocupa haber trabajo para que exista nuevamente esa confianza, entonces pues tanto ustedes como el compañero Pedro cuentan con todo mi apoyo para cualquier actividad que se vaya a realizar en el caso del señor Lucio, pues tengo el gusto de conocerlo ya desde hace muchos años siempre he admirado el trabajo que realizan, porque no solamente es el estar al pendiente de su hijo, sino que también de repente estar pendiente de otros niños, quiero reconocer aquí, en esta sesión que el señor Lucio se metió a estudiar la preparatoria hace algunos años para auxiliar a su hijo, quien también pudiera graduarse, estuve con ellos el día que tomaron la foto de la de la graduación, entonces ha hecho mucho esfuerzo, muchos sacrificios por su hijo y que lo ha compartido también con otros padres de familia que también han

Gabriela Peña

GA



estado comprometidos con el tema de la discapacidad en Tecate y sobre todo, que es un tema en el que considero todos nos tenemos que poner la camiseta, porque a veces decimos yo estoy sano o estoy todo bien, pero no sabemos si saliendo de casa sufrimos algún accidente y ese accidente te deja alguna discapacidad, entonces siempre hay que ponernos en los zapatos, porque a final de cuentas el tener alguna discapacidad te adaptas a un estilo de vida diferentes y todos tenemos que ser conscientes de lo que se vive día con día, sobre todo que los espacios estén verdaderamente adaptados, porque en ocasiones nos damos cuenta cómo hay personas que batallan con una silla de ruedas porque no hay los lugares para ello, entonces todos tenemos que ponernos a trabajar verdaderamente en ese tema y no solamente por protocolos.

- Regidor Salvador Heredia Campos; Quiero presentarme soy Salvador Heredia a lo mejor no me identifican no estuve la reunión pasada las disculpas estuvo mi asistente, pero yo si quisiera empezar como que quiero comentar, tengo una en mi casa, si es que las capacidades de mi hija mayor de 28 años, un accidente a los cinco años me la dejó completamente discapacitada, ella si no se vale por sí misma ni mucho menos, conozco el tema un poquito y lo vivo día a día, no este, pero más que eso yo me emociona un poquito más a escuchar gente, Ángel Eso creo que ¿Son temas que nos llegan, no? Pero más que eso me gustaría preguntarte qué ocupas o qué ocupan, por qué siempre trabajas con jóvenes con alguna discapacidad o jóvenes especiales, adultos mayores, sí, y yo me puedo llevar la idea de un trabajo, pero realmente que no saben lo tímido de esto, yo quisiera ser parte de eso, que me gustaría que me dejaran ser parte de esto, yo tampoco llegué y créeme, lo digo así, con el corazón en la mano, tú vienes diciendo política si este no, créeme que lo digo sinceramente no llegue por un trabajo así, si llego porque la vida me puso aquí y ni hice un trabajo previo de estudio, si bien es algo altruista, lo tengo de si de antes, pero el estar aquí y sentarme con ustedes, simplemente me siento en casa, porque lo vivo día a día, bueno desgraciadamente no estoy con mi esposa, la mamá de la niña sí, pero pues lo estamos viviendo día a día en mi corazón, pero si yo te puedo decir muchas cosas pero no sé lo que ocupas y a veces el no saber que ocupas a mí me limita para poder decirte no, ahorita se me vinieron mil cosas, no digo nos quejamos día a día, hasta queremos comprobar y decidir nuestra gestión social, no? A mí se me antoja, sabes que parte de mi gestión social sin mirar que lo uses, aunque lo gastes sí que sea para la discapacidad, si lo ocuparas tu para gastos de todos para que lo ocupes no, pero si de veras lo digo sinceramente a mí no me cuesta nada decirlo, entonces que parte de mí, mi gestión social, la designo para la discapacidad y ya saben ustedes que se lo gasten o como se lo gasten, ¿Por qué? Porque creo que eso te va a solucionar a ti más que decir que sabes que este cómo le hacemos, qué vas a hacer o cuestionarlo, porque regularmente como dices tú la foto es la más bonita y lo hacen y sí, pero no soluciona nada, Si parte de mi gestión social te soluciona o

Pedro Torres S.

Gabriela Peña

adp



te ayuda a poder operar, cuenta con ellos, Yo le diría ahorita le pediría que estuviera mi asistente porque parte de esta gestión decirlo, sabes que me comprometo a hacerlo, es decir, tú ocupas parte de mi partida de gestión social, estará designada a eso, ocupa unos guantes especial, unos zapatos, un calzado especial, no te puedo dar todo porque no lo puedo hacer, y ahora más con un reglamento ahí que están sacando, que yo siento que, para mí en lo personal, pues no es la intención esta, pero si me gustaría saber más allá, no vivo en el deporte, no sé cómo usted este enseñar pues miró a su hijo sabe, pero que vive el día a día y qué hace falta el día a día.

- Alma Mireya Prieto Tapia; Le puedo decir que tengo la gran fortuna de vaya, de llevar una vida lo más normal que se pueda, tengo un trabajo, pero si yo le digo que no tengo carro, si yo no tuviera carro no pudiera llegar a mi trabajo porque no hay un camión en donde subirme, porque los camiones de transporte del Suburbaja que recorren todas las calles principales de Tecate, No me puedo subir a uno de esos, no lo pudiese hacer.
- Regidor Salvador Heredia Campos; Mira, te voy a decir y la verdad es que discúlpame lo crudo que soy, me gusta trabajar con proyectos factibles, si nosotros ahorita queremos sensibilizar a los transportistas de que obtengan una unidad, no lo vamos a hacer de veras, de veras soy crudo en decir la realidad si vamos a batallar dos o tres o seis décadas más para poder sensibilizar a esas personas, y créanme que me gusta trabajar en proyectos, como lo dijo Ángel, factibles, si a mí me dices sabes que no tengo carro o X no tiene carro, yo les dije a ellos que qué onda, ¿hacemos la vaquita y cooperamos para qué? porque no voy a arreglar el carro, no voy a acomodar los camiones de transporte, sí, pero qué podemos hacer si podemos ir con un carro de esos chocolates, lo que ustedes quieran, pero que le dé la funcionalidad a aquel, sí, porque de ver si me pongo a trabajar en una norma, en una reglamentación, en esto de que pongan un elevador en los camiones, créeme que se va a acabar la administración y no lo voy a lograr, ¿Entonces factibilidad cosas o proyectos factibles dentro de un plan? Ese es un orgullo decir que está posición, una satisfacción muy grande me ha dado, hice una gestión para un niño que es sordito y el día de hoy está nada más a que le programen, ya hicimos todo, pero la gobernadora, porque eso es lo único que te abre esto de decir regidores para mí, para mí de verdad, si en mi persona, mes hasta medio sí, pero el decir regidor te abre puertas desgraciadamente, ¿Por qué? Porque el ciudadano común debería de abrirse las mismas puertas, ¿Por qué? Porque el otro funcionario mira el capital, la política sí, y créanme que nosotros en este lugar y en esta silla en que estamos, lo que menos nos importa es que nos digan regidores y creo que mis compañeros compartimos lo mismo. Pero el ser Regidor y abrirte la puerta y le llevas el beneficio al ciudadano, eso es lo único, el beneficio que tenemos y ese beneficio y ya me llegó hasta

Pedro Torres S.

Cecilia Peña

STP



la vida, operan a un niño de 12 años que en su vida ha escuchado, sí, esos son de los temas que donde sea tema económico y nos alcance le vamos a entrar donde gestionaremos para que esto sea posible, sí, pero si te digo y soy bien, bien claro, proyectos alcanzables, metas alcanzables, sé que dentro de tres años nosotros podamos decir sí, yo no sé si me quieran llamar asociación, si me quieren llamar grupo, si lo quieren llamar equipo como quieran, si ustedes se juntan y decimos es que de esta manera podemos resolver que hagamos y cuenten conmigo de veras, de corazón lo digo fe, les digo y en ese tema si yo creo y le voy a dar, se me ocurre ahorita eh, hacer que los compañeros por medio de la comisión de mi compañero, designemos a la discapacidad parte de nuestro de nuestra gestión social directamente a la discapacidad y que no sea algo que se nos antoje, si la verdad la vida no nos ha socorrido tanto como como nosotros, sí, ¿cómo para no poder decir sabes qué? Mi 10% de que sería bien si ustedes tienen una cifra, ¿eh? Si el 10% de la gestión social se va la discapacidad de todos los compañeros estamos hablando de \$ 1.600 por cada uno, somos dice si somos diez, si son \$10.600.

- Regidor Pedro Jesús Torres Salas; Son \$16.000.
- Regidor Salvador Heredia Campos; Perdón, \$16.000, creo que yo ahí así simplemente números, si de algo le sirve enseñarles para empezar a hacer lo que él dijo trabajo, es una propuesta, yo creo que la condición la debería de subir y yo creo que el alguien de mis compañeros estaremos.
- Alma Mireya Prieto Tapia; Como dijo Ángel, estamos aquí para trabajar, o sea, en cuestión de la sociedad, hay mucha gente, como yo le comentaba al regidor, que, si usted convoca a personas con discapacidad, que hay mucha gente que no sale por lo mismo, porque no le ayudan o porque no tiene los recursos o porque no pueden salir, hay mucha gente que no lo hace. Sin embargo, si uno convoca y la gente supiera que hay un consejo, que hay personas que los estamos representando, que vamos a trabajar en ayuda y seguro que va a venir una persona y le va a decir ocupo una silla de ruedas, ocupo a lo mejor unos cojines, ocupó un aparato que no puede comprar, de eso se trata, de que ustedes como gobiernos, así como dice usted, si usted va a dar esa cantidad, a lo mejor con esa cantidad vamos a comprar dos sillas de ruedas, por ejemplo, si alguien sabe de alguien, sí, o sea, alguien, si el señor sabe de algo, o sea, es un ejemplo, ¿no? Entonces yo creo que de eso se trata, porque hay mucha gente, le puedo decir que yo en mi caso con mí me hicieron una invitación al Consejo, yo no sabía ni siquiera que había un consejo, ni siquiera municipal, ni siquiera mucho menos que había uno estatal, si no hubiera sido por una persona que conocí en Tijuana, que él me fue instruyendo y que me fue explicando, que me fue diciendo yo después conocí más y por él conocí a muchas

Pedro Torres S

Gabriela Peña



personas y a mucha gente, porque yo no sabía que existían nada, que estaba ahí en cero.

- Regidor Salvador Heredia Campos; Te voy a decir algo y que a mí en lo personal me paso sabes dónde nos metimos, nosotros desgraciadamente los que tenemos que estar esta fortuna y quizás esté nada más en los hospitales, sí, cuando llegamos y sí, yo a mi hija la llevé, la tuve la fortuna de poder llevarla a Cuba al hospital, en un hospital mejor reconocido mundialmente, sí, diez meses, \$120.000 Dlls, costaba el simple hecho de diez meses y dijimos sabes que es para qué, para quedar igual, mi hija, desgraciadamente perdió prácticamente el 75% de su cerebro, un accidente cayó de cuatro pisos, sí, este, y donde miramos a mi hija, igual que todos, fue en el hospital, nada más, ahí afuera, en la calle, todos nos miran diferentes, sí, eso es lo triste, pero es la realidad de nosotros, entonces créanme que esto, por eso les digo si esta comisión que Dios me puso aquí, podemos hacer algo, créanme que de nuestra parte y lo sé de mis compañeros, la sensibilidad de mis 10 compañeros si lo conozco porque los conozco, vivimos día a día, a lo mejor pasamos más tiempo nosotros juntos que con la familia. Sí, sé que lo podemos conseguir, pero si va a ser la comisión, yo creo que con esto empezamos porque el trabajo es algo, pero juntos podemos darle un buen caminar a esta administración y sin la arrogancia, la arrogancia de querer una foto, lo que menos quiero es la foto, lo que menos queremos ver, la foto que queremos que diga el día, lo único que esta administración fue diferente, nada más, eso es lo único que nos gustaría hacer, Ángel Te felicito, señor, compañera.
- Regidora Rosalba Gabriela Peña Duarte; Sí, lo que mencionas es muy cierto lo que dice el compañero, bueno, para empezar, pues yo me sumo a la propuesta que aquí nos acaba de hacer el Regidor Salvador, pero sí es verdad de que afuera te ven diferente, en el caso mío nunca he sufrido una discapacidad, pero cuando yo tenía 18 años, ya hace diez años, mi abuela materna vivía en mi casa, ella sí sufría una discapacidad, tenía osteoporosis y eso la hizo quedar en una silla de ruedas después se le fue desarrollando otra enfermedad que era demencia senil, entonces Alzheimer tenía varias enfermedades, entonces ella en su cabeza se imaginaba cosas y las platicaba como si estuviera sucediendo, de repente ella lloraba porque decía que sus niñas no habían llegado de la escuela, siendo que sus niñas ya todas estaban casadas y con hijos, o de repente reconocía que yo era su nieta, pero me decía Alicia, que es mi mamá, mi niña no ha llegado de la escuela y abuelita no, yo soy nieta de usted, yo sé, pero mi hija no ha llegado, entonces sí, mi mamá era una niña que se supone que yo no debería existir, entonces él está en silla de ruedas, el Alzheimer, desarrollando muchas enfermedades, le querías dar comida y ella no quería porque en su cabeza ella ya había comido, eso le generó una anemia muy fuerte que después le tuvieron que estar haciendo transfusiones de sangre, ponerle una sonda, toda la comida había

Pedro Torres S.

Gabriela Peña



que ser molida a través de esa sonda las veces que ella sabía que era para llevarla a consultas, pues tú no podías controlar y ella iba hablaba cosas en el camino y cosas que no estaban pasando en su mente, y la gente te veía raro por lo que ella iba diciendo y la gente lo primero que hacía era juzgar porque se daban cuenta sin saber que lo que yo iba hablando era parte de un proceso, de una enfermedad, ella del estar tanto tiempo en silla de ruedas se le empezaron a hacer unas llagas, ya no le estaba circulando bien la sangre y el doctor ya había dado el diagnóstico de que se le tenían que amputar las piernas, a la semana de ese diagnóstico ella falleció, entonces sí, fue un proceso muy difícil por la enfermedad de unos cuatro o cinco años y pues nosotros nos teníamos que adaptar para cuidarla y sobre todo como detallitos muy pequeños, cuidarlos al 100%, porque a ella le destanteaba no se decir la palabra correcta y le generaba muchas crisis constantemente, y esas crisis eran estando en la calle y la gente no lo comprendía o como batallábamos con ella, con la silla de ruedas porque las banquetas no estaban adaptadas y teníamos que ir tres o cuatro personas para levantarla en la silla de ruedas, entonces por eso lo menciono, me sumo a las propuestas, porque sí bien es cierto, no me ha tocado vivirlo a mí directamente, sufrir una alguna enfermedad, pero he estado con gente que sí.

- Regidor Pedro Jesús Torres Salas; Pues mira, yo secundo la propuesta de mis compañeros nadie estamos exentos de una discapacidad, nadie, o sea, bendito sea Dios dentro de lo que cabe, pues estamos bien, pero dicen mis compañeros y hasta ya quedo grabado vamos a hacer eso. Lo que sí, como Ángel, lo que ocupes con toda confianza, ¿Lucio que tienes un equipo de softbol, no?
- Lucio García García: Bueno, ahondando en eso, curiosamente por la pandemia todo se detuvo entonces en una ocasión me lo comento yo soy de las personas que bueno, lo apoyo, me gustaría más que lo hicieran, llegara a los jóvenes y entendemos no yo se lo comente, pero como no tenemos actividades apenas vamos a empezar ya Misael empiezan a nadar el lunes, entonces vamos a empezar a trabajar con los jóvenes y pues sí, si hay algún apoyo, la verdad bienvenido, una de las cosas que más nos impacta es que hay jóvenes que no tienen zapatos, no tienen el uniforme, creo yo que una de las actividades como que en lo que hemos estado trabajando, lamentablemente, como digo Misael pertenece a Olimpiadas Especiales, es una organización mundial, entonces Olimpiadas Especiales y prácticamente nos cerró no hay actividad, nada hasta que no estemos en semáforo verde y nosotros tenemos que seguir el protocolo porque de haber hecho alguna actividad nos cancelan la actividad y él no puede participar. Entonces olimpiadas especiales Participa en actividades este municipal, estatal, nacionales y mundiales. Misael participó en el 2018 en Puebla, fue participó en olimpiadas especiales, participó en Estados Unidos también en el 2014 a través de ese programa y pues este año

Pedro Torres S.

Gabriela Peña

AA



que venimos tenemos este activarnos, ya nos mandaron este que enviemos, los registros de los jóvenes porque vienen las actividades para ellos, entonces es una tarea que tenemos que hacer y ahí es donde se presta para este tipo de ayudas, porque a veces los jóvenes tienen que salir a otros estados y ahí, no creo que para ir a Puebla y pagar un boleto de avión ida y vuelta si sale un poquito caro, y ahí es donde la verdad sí, con tiempo tenemos que gestionarlo.

- Regidor Pedro Jesús Torres Salas; No necesariamente fuera del estado y yendo al mismo estado, ahora estamos consiguiendo un camión para unos beisbolistas que van a Mexicali, o sea, simplemente en el mismo municipio no se puede, entonces la verdad, por eso es esto importante, el consejo, ustedes van a ir viendo los resultados, o sea, si trabaja uno obtiene los frutos, entonces yo también, igual que compañeros, yo no soy mucho de dar de fotos de publicaciones, tengo Facebook ahora que empecé la campaña porque ellos me obligaron, pero la verdad yo no uso Facebook, no soy nada de eso porque se me hace. Yo lo siento así, todos me regañan. Yo no soy como dice Chava el ayudo a un niño que van a operar primeramente Dios, yo he ayudado a 100, tengo un listado de niños con sillas de ruedas y no son sillas de ruedas de esas normales, eso es que tienen muerte cerebral, que tienen que estar dependiendo de su cabecita, o sea, y son y no más una silla, especificaciones, tamaño, estatura de niño, peso del niño, o sea todas esas cositas. Y yo no público, publico una que otra porque me exige y yo le digo es que no se me hace justo como exponer a la persona una foto. ¿Por qué? Porque no, no hay necesidad el tiempo te va a dar la razón y en tu conciencia tranquila, lo estás haciendo, le digo a los periodistas no ocupo que hables de mí, mi trabajo, solo serás uno dice otra persona, pero ya no ocupo que lo sepan en redes, pero me lo están obligando porque tengo que presentar, porque la gente dice el Regidor no hace nada, porque yo tengo mi conciencia tranquila lo que estoy haciendo, pero dos o tres fotitos tenemos que subir y ya entre en la misma web, pero no hay público, todo chaval, lo que está diciendo eso imagino que no lo haces público, nada de eso, pero uno lo hace de corazón, uno lo hace de corazón, la verdad, entonces primeramente Dios haciendo esto, renovando este consejo, vamos a tener muchos, muchas cosas y aun no renovando todo, vamos a hacer muchas cosas, si yo traigo ahí dos o tres proyectos, les dije soy honesto, yo ocupo este consejo porque me lo están diciendo, toqué puertas en el estado y hay un senador que también en el Federal los va a apoyar, pero ocupas el Consejo Municipal, no puedes no más ir, yo como regidores solicito, y el Consejo se ocupa del Consejo Municipal, entonces por eso la prisa de querer hacer esto, pues porque la verdad me lo están pidiendo eso como un obstáculo que tengo para poder gestionar las cosas que ocupo, pero les agradezco más que nada su asistencia, la verdad es que su tiempo es muy valioso, los voy a seguir molestando, pero, ya con no vamos a hacer esto, vamos acá, y también Ángel,

Pedro Torres S.

Gabriela Peña

Ángel



te lo digo a ti, este si ocupas, tienes algún plan de trabajo, conoces gente que sufre, o que ocupe algo con toda confianza, con toda confianza nos arrimamos, ahorita traigo el proyecto, ahí debo tener unas 400 personas con discapacidad que no reciban ningún apoyo ni federal ni estatal, lo puedo meter y le van a dar \$2800 pesos al bimestre o algo así que también traigo otro proyecto que es ilumina tú vida, te pagan la luz por todo el año, son programas del Estado que me pasan una lista entonces, pero es gente que realmente que ustedes se conocen, si conocen a mucha gente que está vulnerable y podamos ayudarlo, adelante ya, son muchos también que no saben, no sabemos, no podemos hacer ruido por la veda, a mí me los acaban de pasar.

- Lucio García García: Curiosamente la ley establece que en términos de discapacidad no debe haber veda.
- Regidor Pedro Jesús Torres Salas; Es que en realidad yo soy honesto, hemos hecho cosas y no subo fotos, ayudas a la gente, pero aquí hay muchos focos que te están viendo mucha gente y por tarde pum, pum, no vaya a ser que me metan en un lío, que es lo que mejor me espero, ¿no? Para empezar no me gusta ni publicar, pero aquí hay mucha gente que ve porque él sí, porque yo no, porque él sí va avanzando, Yo no lo veo mal, una foto ya no es para que mejor me espero, no pasa nada, lo sigo haciendo y no lo estoy publicando, no lo publicaba antes ahora porque ya es propio de ellos la foto suya cuando la veda termine, pero con toda confianza, la verdad reitero mi apoyo primeramente Dios y con hechos, con eso vamos a lograr, no soy hombre de muchas palabras y hablado mucho este día, pero más que nada son los hechos, los hechos hablan por sí solo, las palabras se las lleva el viento, o sea, puedes tener mil proyectos en tu cabeza, pero si no ejecutan ni uno no le dan seguimiento, no puedes hacer nada, sí, entonces sí me comprometo con ustedes, al igual que mis compañeros y cualquier cosita, y ella sabía ahí traemos una niña emprendiendo cositas y vamos a trabajar.
- Ángel Faidth del Ángel Vega; A ver si ahorita eso se menciona, esos programas en lo personal no manejo redes sociales, tampoco, pero todos esos programas a veces están en las páginas oficiales de la secretaria, con confianza, me pasan los enlaces para yo pasar a algunas mamás, es difícil trabajar con mamás, me tocó ser el maestro sombra de un niño con discapacidad auditiva en preescolar y trabajar con mujeres es difícil y lo digo con respeto, pero trabajar con una mamá de un niño, por ejemplo, en lo personal a mí también directamente no me tocó tener a alguien cercano con discapacidad, pero me tocó trabajar con 21 amiguitos que tienen discapacidades diferentes de todo tipo, desde Down, autismo, Tdh, intelectual múltiple, etc. De todos tenían un grupo ahí solo está ahí con el profe Ponce, soy cinturón negro, el trabajo, estuvimos trabajando rato, el intento del deporte por lo bueno de estar compartiendo eso que padre que es cierto, porque ya desde ahí

Pedro Torres S.

Gabriela Peña



partimos, al menos en lo personal, por ahí dicen que el primer contacto con dos personas no es la piel, sino que es la energía, entonces de para aquí también con ese proyecto que yo tengo, sepan que uno lo hace por sus hijos, en lo personal también es este el primer paso para la reactivación de mi asociación o de mis actividades, porque también por mi trabajo se me dificulta a veces el horario se me recorta, sin embargo, si te acomodas siempre hay tiempo para todo, No, yo quiero una hora, que trabaje con los muchachos es más que suficiente. 40 minutos, lo personalmente que menciona esto del Comité Olímpico, pues qué mala onda que uno escucha que las vacunas son la solución, pero el gobierno jamás vi a un doctor ya que escuchaba en la radio y los programas de la tele que te digan que la solución es que esté comas tus verduras, que descanses siete horas, que tomes tu agua, que hagas ejercicio, puras vacunas, por la medicina, hay que hacerlo por protocolo de responsabilidad social, pero el fin de semana qué tal? En lo personal yo tampoco, ahorita no tengo vicios, gracias a dios. Yo por mi trabajo, mi emprendimiento manejando, es que me gusta, predicar con el ejemplo y con los proyectos, me gusta predicar con el ejemplo, digo vamos a ser lagartijas, vamos a la gente a los ejercicios, a los ejercicios, obviamente, por todo esto vivimos nosotros, hay que conocer para que no te cueste, pero ahorita estudiar un mínimo un año limpio, mínimo una cheve, pero ya todos saben igual, entonces ahorita pues vamos tranquilos, ahorita aprovecho ese modo porque mi trabajo está accesible, en cuestión de que uno es un rendimiento puede decir pues hoy no abrimos, sólo trabajo en un gimnasio en El Pedregal, ya no funciona, pero si es bueno pues, pero se expusieron, al contrario. Aquí esas dos y esas que son totalmente las poderosas. Pues Mariano, bueno, va donde yo trabajo, ahí estuvimos practicando un rato y va a hacer las experiencias también, es como no les voy a dar, no quiero esto porque es un lío con las mamás que se ponen así, tuve un lío con la mamá, tipo de actividades de parte béisbol, pues ellas se meten en sangre y cuerpo a la actividad, pero es como no señora a ver, aquí yo soy el bueno, el deporte, usted tranquila ahí en el deporte tanto todos al béisbol le tiramos la pelota a los niños y si usted unos de los niños con sillas de ruedas le mueve las manos, pegan y hacen una fiesta y todos se llevan su medalla, su deporte adaptado, pues no es competencia, no son tan malo como el empleado que también es súper padre, no pase por ahí, vamos a sacar un poco igual, vamos a estar pendiente, voy a tener que tomar contacto con la gente, le digo que venimos de una escuela nacional de Los Mochis, fuimos invitados de estudiantes, este de un nacional, pues poco a poco uno no conoce nada, no claro, hasta que empiezas la primera clase ¡Que chulada! ¿entiendes? y uno ya lo deja de hacer por el dinero, por amor al trabajo, si no pues por lo bien que se siente, en lo personal estos dos extras me tocó estar administración de Nereida que respeto totalmente para todos y poco a poco nos conocieron y de ahí también conocimos que en ese momento era la regidora que ya pasó a ser alcaldesa, también por medio de sus conocidos nos

Pedro Torres S.

Gabriela Peña



contactó ¡Que chulada! A lo que voy es que chulada, pues conectar y contactar con la gente. ¿Y pues ya que ya cuándo llegará el mandato? Yo entiendo como usted lo dijo y lo dijo clarísimo, no es lo mismo que lo del camión que tratar. ¿Nos vamos aquí diez años a que sabes que estás favorecida? Y de eso se trata en lo personal, a eso iba, eso sí, me gusta seguir en esto, que es poco, lo del cabildo juvenil, los muchachos con los que se estaba pues político, las cosas que era estudiar deportes y estoy a gusto, pero hasta ahí. Pero, aun así, cuando su mano de obra está ordenado y pues enhorabuena por todos, por habernos conocido, por volverlos a ver, el placer es mío totalmente y que ustedes dicen que sigue.

- Regidor Pedro Jesús Torres Salas; Si ya no tienen alguna intervención más, para clausurar esto.
- Alma Mireya Prieto Tapia; Pues no simplemente como dice Ángel, pues trabajarlo por decir los hechos, así igual, pues ya sabes, gracias por la invitación y pues queda igual a la disposición.
- Ángel Faidth del Ángel Vega; la vez pasada el que quedo al frente del consejo fue Mariano pero al parecer en este momento se le dificulta participar a lo que yo sé.
- Regidor Pedro Jesús Torres Salas; ya tuve una reunión con Mariano y si me comenta que en estos momentos cuenta con mucho trabajo, por lo cual no podrá entregar su documentación para poder formar parte de este nuevo consejo.
- Lucio García García: sabemos que formar parte del consejo es de trabajar y de tener tiempo, al menos de mi parte que me gusta participar en dichas actividades, pero uno que es padre de familia tiene que trabajar para proveer el dinero y en ocasiones se tiene que salir de la ciudad y ahí ya estamos hablando de tiempo y dinero.

6.- En atención al **sexto** punto del orden del día, referente a asuntos generales.

Regidor Pedro Jesús Torres Salas agradezco de antemano su presencia y hacer de mi conocimiento su experiencia cuando participaron en el consejo, sigamos en contacto para la realización de actividades que dejen conocimiento o provecho para las personas con discapacidad de nuestro municipio.

No existiendo más asuntos generales se tiene por agotado el presente punto.

Secretaria sírvase a dar lectura al siguiente punto del orden del día.

7.- En desahogo al **séptimo** punto del orden del día, referente a la próxima sesión de comisión por cedula respectiva, quedando pendiente fecha,

Pedro Torres S.

Gabriela Peña



lugar y hora, asimismo se les hará de su conocimiento con anticipación para la próxima sesión.

8.- En atención al **octavo** punto del orden del día, referente a la clausura de la sesión siendo las 2 horas con 03 minutos, del día 25 de febrero del 2022, se da por clausurada la 4ta sesión ordinaria de la Comisión Por los Derechos de las Personas con discapacidad adultos mayores y niñez, del XXIV Ayuntamiento Constitucional de Tecate, Baja California.

Pedro Torres S.

PEDRO JESUS TORRES SALAS.
REGIDOR COORDINADOR

Gabriela Peña

ROSALBA GABRIELA PENA DUARTE.
REGIDORA SECRETARIA

A

SALVADOR HEREDIA CAMPOS.
REGIDORA VOCAL